



サントリー学芸賞受賞式に出席する中西嘉宏さんや川瀬慈さんら受賞者(東京都内)

京都大の中西嘉宏准教授がミャンマーの難民問題の歴史と現実を考察した「ロヒンギャ危機—『民族浄化』の真相」(中公新書)と、アフリカで音楽を職能とする人々の生きざまを記録した国立民族学博物館の川瀬慈准教授の「エチオピア高原の吟遊詩人 うたに生きる者たち」(音楽之友社)が「第43回サントリー学芸賞」を受賞した。著作はともに「ドキュメンタリー映

像を見ているかのよう」「そこに生きる人々が活写されている」と各方面から評価されている。大学院時代、「アウトローの『けったいな』研究も寛大にサポートしてくれる雰囲気があった」という京都大アジア・アフリカ地域研究研究科で同期として学んだ気鋭の2人。さらなる学究フィールドの深化や研究成果の発表に意欲をのぞかせる。(佐久間卓也)

サントリー学芸賞に京大ゆかり2氏の著作

2017年8月、ミャンマー北部のラカイン州で武装勢力が警察を襲撃したのをきっかけに、国軍がイスラム系少数民族ロヒンギャの掃討作戦を行ない、わずか4ヶ月の間に隣国バングラデシュに約70万人もの難民が流出した。国際的な人権問題として批判される一方で、民主化運動や政変に接する国で何が起きたのか、その実態は見えにくい。長年、ミャンマーの政治経済や文化を研究してきた中西さんは著書でさまざまな報告書の分析や現地での聞き取り調査を基に、危機の実相を浮かび上がらせた。

ロヒンギャは軍事政権下で、国籍が取得できないなど長く差別されてきた。仏教徒が9割のミャンマーでは宗敎上の少數派で、そのアイデンティティは不透明な部分も多い。「ミャンマーからはパングラディシユからの不法移民みなされ、ほかのイスラム系民族からも縁遠い。研究者の間にも共通の理解や付随する情報が多く、研究する上に國が難しくなるような早急のタブー感があつた」。中西さんは、王朝時代や1948年に英國の植民地から独立するまでのミャンマーの歴史もひもときながら、ロヒンギャの動態

「エチオピア高原の吟遊詩人」 国立民族学博物館・川瀬慈准教授



アフリカ東部のエチオピアで独自の音楽を職能とする「アズマリ」や「ラリベラ」。その人生を20年のフィールドワークで追い続けてきたのが川瀬さんだ。アズマリは酒場や祝祭などで、弦楽器マシンコを手に歌や踊りを披露する。ラリベラは階付けで人々の軒先で歌い、乞う。社会的に蔑視されながらも、音楽を先祖からの職能として受け継ぎ、したたかに生き抜く吟遊詩人たちの営みを、川瀬さんは受賞作で鮮やかに描き出した。「西アフリカのグリーフィーは、アズマリの歌詞などは有名だが、音楽をなりわいに研究対象にして変えてきた」アカデミックな論述方法がしつくりくる対象もあるが、血湧き肉躍るネタや人間の豊かな相互行為をダイナミックに語る。音楽に魅了され研究の道に引き込まれた。フィールドや共同体に溶け込む一方で、研究対象との距離感にも躊躇感がある。昭和時代の流しのギター弾きやアコギなどの情報を聞き出したり、即興で歌うりで話しかけるようにつづられた味のある川瀬さんの文章だ。警戒心が強いアズマリの共同体に入り込み、子供たちとも交流を深めて隱語も覚えた。乱世を生き抜いてきた彼女らの歌声や生きざまが少しでも伝わる、視覚で訴えるライブ感あふれる。

特筆すべきは、まるで仲間に弾き語りで話しかけるようにつづられた味

いの

ある

川瀬さん

の

言葉

だ。

民族映画製作にも取り組んできただけに、一般的な学術書とは趣の異なる視覚で訴えるライブ感あふれる

感あふれる

感あふれる